



# LA CARTA CEAAL 473

Panamá, 26 de junio de 2012  
Secretaría General

[www.ceaal.org](http://www.ceaal.org) – [info@ceaal.org](mailto:info@ceaal.org)



## LA DEMOCRACIA LATINOAMERICANA Y CARIBEÑA HA SIDO PROFUNDAMENTE HERIDA.

## SOLIDARIDAD INTERNACIONAL CON EL PUEBLO PARAGUAYO

Fernando Lugo, exmandatario de Paraguay, destituido como Presidente en un juicio amañado por la derecha cavernaria de ese país, señaló lo siguiente: "No es Fernando Lugo el que recibe un golpe, no es Fernando Lugo quien es destituido, es la historia paraguaya la que ha sido herida profundamente", también señaló que, "se han transgredido todas las normas de la defensa de manera alevosa y espero que sus ejecutores tengan en cuenta la gravedad de esto". Mientras que en las afueras cercanas al congreso miles de manifestantes del pueblo paraguayo, quien le diera a Lugo más del 40% de respaldo coreaban con pasión e indignación, "No nos roben la democracia".



"El colectivo del CEAAL en Paraguay, desde el primer momento alertó contra esta maniobra antidemocrática y suscitó la solidaridad de todo el movimiento de educación popular de nuestro Consejo en todos los países. Esta solidaridad deberá continuar expresándose en apoyar las formas de resistencia, organización y debate que se llevan a cabo en el Paraguay, realizar movilizaciones y presiones en los demás países y contribuir a generar una conciencia crítica en torno a la fragilidad de nuestras democracias, que si no se llenan de participación y ejercicio de poder por parte del pueblo, se quedan en formalidades vacías. Esa es una tarea fundamental de la educación popular latinoamericana".

Los pueblos latinoamericanos y caribeños, tenemos memoria de la cruel dictadura que vivió el pueblo paraguayo con Alfredo Stroessner, y esa misma derecha de ayer es la que hoy ha perpetrado bajo supuestos procesos institucionales, la mayor desestabilidad del Estado Paraguayo que buscaba avanzar hacia reformas en defensas de los derechos económico, sociales, culturales y ambientales, y hacia un Estado democrático.

Sin embargo, como señala Atilio Borón (<http://www.contrainjerencia.com/?p=47465>), la oligarquía y el imperialismo jamás cesan de conspirar y actuar, y si parece que están resignados esta apariencia es enteramente engañosa, como lo acabamos de comprobar en Asunción, una derecha que, por supuesto, siempre actuó hermanada con Washington.

El gobierno que ha emergido, lo hace en medio de un gran repudio de diversos gobiernos, articulados al UNASUR, el MERCOSUR, así como El Parlamento Europeo, y la OEA ha convocado a una reunión extraordinaria, ya que la democracia latinoamericana está gravemente herida. Se necesita un gran apoyo de todos los gobiernos democráticos de América Latina y el Caribe y del mundo, y de los sectores sociales, políticos y culturales comprometidos con la democracia y el progreso de Nuestra América a sumarse y expresar su solidaridad con el Presidente Lugo y su pueblo.

El pueblo paraguayo ha recibido de inmediato la gran solidaridad de redes y movimientos sociales de nuestra Abya Yala y el mundo. Se precisa un gran internacionalismo solidario para frenar cualquier tipo de barbarie contra el pueblo paraguayo. Hacemos un llamado a la comunidad internacional a apoyar a la democracia paraguaya, a solidarizarse con su pueblo y a impedir que el autoritarismo se imponga una vez más en nuestra región.

Recordar siempre, que los hechos sociales educan y deseducan, por lo que invitamos a educadores y educadoras del Paraguay, a trabajar reflexivamente con sus estudiantes estos hechos antidemocráticos. Que se trabaje en base a una educación crítica y propositiva, en la construcción de una ciudadanía activa, que valora y trabaja por la democracia desde pequeños(as), porque es la mejor reserva ética, política y democrática.

Nélida Céspedes, Secretaria General; Oscar Jara, Presidente  
[nelida.cespedes\\_secretariageneral@ceaal.org](mailto:nelida.cespedes_secretariageneral@ceaal.org)



## ¿POR QUÉ DERROCARON AL PRESIDENTE FERNANDO LUGO? ATILIO BORÓN

22 de junio. Hace unos minutos se acaba de consumir la farsa: el Presidente del Paraguay, Fernando Lugo, fue destituido de su cargo en un juicio sumarísimo en donde el Senado más corrupto de las Américas - ¡y eso es mucho decir!- lo halló culpable de "mal desempeño" de sus funciones debido a las muertes ocurridas en el desalojo de una finca en Curuguaty.

Es difícil saber lo que puede ocurrir de aquí en más. Lo cierto es que, como lo dice el artículo de Idilio Méndez que acompaña esta nota, la matanza de Curuguaty fue una trampa montada por una derecha que desde que Lugo asumiera el poder estaba esperando el momento propicio para acabar con un régimen que pese a no haber afectado a sus intereses abría un espacio para la protesta social y la organización popular incompatible con su dominación de clase. Leer más <http://www.contrainjerencia.com/?p=47465>

## CEAAL EN DEFENSA DE LA DEMOCRACIA Y LOS DERECHOS HUMANOS EN PARAGUAY

**Cira Novara, compañera del Colectivo CEAAL Paraguay, y miembro del Directivo nos mantiene informados permanentemente, e irá siguiendo el pulso de las luchas y los atropellos que siguen contra la democracia. Aquí va su carta del domingo 24 de junio:**

Buen día compañer@s: Ahora sigue la lucha frente a la TV pública. Desde ayer en la tarde, cuando se presentaron los enviados del golpista Franco para censurar unos programas, se convocó a la gente por las redes sociales y en menos de una hora, la ciudadanía se hizo presente. Niños, niñas, jóvenes, adultos, estuvimos realizando una lucha activa, solidaria, consiente.

Se tomó la TV pública como un símbolo de la democracia, "No se va a permitir que los golpistas se apropien del único espacio en que el pueblo puede expresarse". La gente desde ayer está expresando su enojo, su ira, sus ideas y sus sueños. Está expresando su sentir: "Dictadura nunca mas"

La calle está siendo socializada, recuperada, compartida, soñada. Es emotivo encontrarse con los compañer@s que lucharon contra la dictadura y con nuestros hijos/as, jóvenes que hoy siguen la lucha. Hoy estamos juntos, codo a codo.

Este golpe nos despertó del letargo. Algunos estaban muy tranquilos, creyendo que esto era ya la democracia, los medios de prensa hacían creer esto, porque ellos seguían lucrando y manejando los hilos de la desinformación. Con la TV pública, la radio nacional, se abrieron espacios para el pueblo, que hoy la ciudadanía la asume y la defiende. Los golpistas no creyeron que existía un pueblo que pensaba, soñaba y repudia la dictadura. Creyeron que seguía el pueblo sumiso y fácil de manipular.

Ellos, en su torre de cristal empañado, no ven y sienten la realidad, solo ven lo que quieren ver y hacen lo que quieren hacer y para ello, utilizan los recursos necesarios que les da el neoliberalismo: asesinato, narcotráfico, censura, robo, empobrecimiento del estado....

Todo cambio viene de una crisis para que sea verdaderamente revolucionario, este debe ser para nosotros, momento de gran reflexión, ya no podemos aceptar una dictadura pero eso significa que debemos asumir nuestros errores, nuestras ingenuidades, nuestro creer que ellos, los neoliberales, esperarían tranquilos que llegue el momento de votar para tratar de asumir nuevamente el gobierno.

Este momento es muy importante, deberán ser días de lucha, pero también de análisis: ¿Por qué sucedió esto? ¿Por qué no pudimos consolidar la unidad? ¿Por qué no se consideró que el pueblo era el respaldo, el sustento, la base del cambio? Estas reflexiones deben darnos la claridad para los siguientes pasos. Estos pasos deben ser estratégicos y sabiendo quienes son los aliados.

Este golpe nos permitió ver claramente las dos veredas, los de enfrente, los neoliberales, terratenientes, ganaderos, empresarios y por otro lado, el pueblo que ya ha madurado, que va desarrollando su conciencia crítica.

Hoy, el golpista Franco y sus secuaces quieren hablar con Lugo, hoy se retiraron 3 embajadas del país, hoy el pueblo está en las calles. Estos hechos son señales de inmenso cambio y triunfo de la democracia participativa.

Estamos en la lucha, estamos vivos, estamos con nuestras utopías firmes....

**¡Viva el Paraguay! ¡Viva el pueblo americano!**

## CEAAL POR UNA REGIÓN LIBRE DE INJUSTICIA Y OPRESIÓN

El CEAAL, Consejo de Educación Popular de América Latina y el Caribe, red latinoamericana y caribeña presente en 21 países, es un movimiento de Educación Popular que actúa y acompaña procesos de transformación educativa, social, política, cultural y económica, de las sociedades latinoamericanas y del Caribe, en escenarios locales, nacionales y regionales, en diálogo con el mundo, a favor de la soberanía e integración de los pueblos, la justicia social y la democracia, y una opción ética, pedagógica y política emancipadora.



- Nos unimos al rechazo manifestado por el colectivo nacional de Paraguay y de diversas organizaciones de la sociedad civil por los hechos violentos acontecidos el pasado viernes 15 de junio durante el desalojo de ocupantes de las tierras mal habidas de “Marina cue” ubicadas en la ciudad de Curuguaty-Departamento de Canindeyú.
- Lamentamos profundamente la muerte de campesinos y policías en un hecho que debe ser esclarecido por las autoridades nacionales, y exigimos garantías para los campesinos que aun siguen en los montes, así como para los desaparecidos, y la seguridad para los familiares, y evitar así que más familias paraguayas queden enlutadas ante los hechos de grave violencia acontecidos en el lugar.
- Expresamos nuestra solidaridad con el sector campesino y esperamos una solución inmediata para la recuperación de las tierras mal habidas en beneficio de los campesinos sin tierra del país.
- Repudiamos y nos unimos a las fuerzas democráticas paraguayas, en que sectores conservadores y tradicionales, han iniciado un injusto juicio político a Fernando Lugo, Presidente de la República, hecho que viene siendo utilizado para frenar el proceso democrático, la soberanía del pueblo, generando inestabilidad institucional. Nuestro irrestricto apoyo a los movimientos sociales que luchan por una reforma agraria integral, contra las desigualdades sociales y económicas, la profundización de la democracia en el país.
- El CEAAL, se solidariza con el pueblo paraguayo, que en un proceso democrático, optó por un tipo de gobierno en que la justicia, la paz, la defensa de los derechos humanos, sean las bases de la construcción democrática de su sociedad, y apoya la construcción de un país libre y soberano.
- Hacemos un llamado a los todos los gobiernos progresistas de América Latina y el Caribe, a detener los intentos golpistas, que van en contra de la construcción de una región libre de la injusticia y la opresión y que atenta contra un desarrollo en que se conjugue, la justicia, el pan, la belleza, la democracia participativa.

**Comité Ejecutivo: Oscar Jara, Nélide Céspedes, Edgardo Alvarez, Yadira Rocha, Thais Bernardes.**

**Comité Directivo: Iris Cruz (Región Caribe); Antonio Salgado (México), Iliana Malito (Región Andina), Joao Werlang (Brasil), Cira Novara (Cono Sur), Yadira Rocha (Región Centroamérica).**

**Colectivo CEAAL Paraguayo integrado por las ONG's Calleescuela, Tape'a, Savia, CPC, Centro Paraguayo de Cooperativistas, CECTEC. Centro de Educación, Capacitación y Tecnología campesina**



### APOYO A LA INSTITUCIONALIDAD DEMOCRÁTICA - REPUDIO AL JUICIO POLÍTICO PROMOVIDO POR EL CONGRESO DE LA NACIÓN

"El Foro por el Derecho a la Educación, colectivo de personas y organizaciones sociales que apuestan por la construcción de la transformación de la sociedad, donde se respeten los Derechos Humanos de todas las personas y donde la educación acompañe los procesos emancipadores de nuestros pueblos, se dirige a la opinión pública, en carácter urgente para expresar cuanto sigue:

Expresamos; nuestro apoyo y solidaridad al Presidente

Fernando Lugo, representante del Estado Paraguayo, elegido por la voluntad del Pueblo Paraguayo el pasado 20 abril de 2008, y seguimos apostando al proceso de profundización de la democracia participativa en nuestro País.

Rechazamos; enérgicamente la decisión de cada uno de los 76 congresistas que votaron a favor y de los 3 ausentes, que a través de sus votos decidieron llevar a juicio político al Presidente en nombre del Pueblo Paraguayo, cuando que éstos nunca aprobaron una sola ley que garantice los derechos de cada paraguayo/a, a

una distribución equitativa de la riqueza del Paraguay y que históricamente apoyaron y siguen siendo parte del modelo político opresor, prebendario y represivo. Por lo tanto, estos señores y señoras responden a sus intereses individuales y no representan nuestra voluntad.

Nos adherimos a las luchas y movilizaciones en la defensa de la soberanía y autonomía del Pueblo Paraguayo. Y solicitamos a todas las Organizaciones Nacionales e Internacionales su solidaridad efectiva y apoyo a éstas reivindicaciones."

Asunción, 21 de junio de 2012

**Integrantes del Foro por el Derecho a la Educación de Paraguay:** CLADEM Py - Comité de América Latina y el Caribe para la defensa de los derechos de la Mujer, Panambi, **CEAAL- Colectivo Paraguay- Consejo de Educación Popular de América Latina y el Caribe, CECTEC. (Centro de Educación, Capacitación y Tecnología Campesina)- Calleescuela-CPC (Centro Paraguayo de Cooperativistas)- Tape'a- SAVIA;** Foro Permanente Educativo, Federación de Mujeres del Paraguay, Coordinadora de los Derechos de la Niñez y Adolescencia- CDIA; Fundación Saraki; Mujeres Unidas de San Pedro; Mujeres Unidas de Concepción; ACIG- Asociación Campesina e Indígena del Guairá, Asociación de Mujeres Artesanas Nivache.

## RECHAZO A LA DESTITUCIÓN DEL PRESIDENTE DEMOCRÁTICAMENTE ELEGIDO

**La Plataforma Educativa Mercosur (PEM)** expresa su solidaridad con el pueblo paraguayo y repudia el golpe parlamentario contra el Presidente Fernando Lugo, democráticamente elegido, que altera el curso democrático emprendido por nuestra hermana nación a partir del fin de la dictadura de Alfredo Stroessner en 1989. El juicio político al presidente de la república lo entendemos como un intento desestabilizador que busca imponer sobre la voluntad soberana de la ciudadanía paraguaya un régimen de facto. Nuestro absoluto rechazo a esta maniobra golpista.

El pueblo paraguayo sufrió una larga y cruel dictadura que aún mantiene la adhesión de grupos de poder que impiden que el hermano país pueda avanzar en reformas que democraticen el Estado y la sociedad. De igual manera, la pervivencia de la herencia de la dictadura de Alfredo Stroessner se expresa en las injusticias que aún no encuentran respuesta atenuando las justas y legítimas demandas de los movimientos sociales.



Los crímenes cometidos, y que han servido de excusa para esta operación política, deben ser esclarecidos identificando y castigando a sus verdaderos responsables ya que un Estado que permite que una legítima movilización social sea reprimida o criminalizada de manera indiscriminada está violando los derechos humanos y transgrediendo valores hoy considerados universales.

Sabemos que nuestra solidaridad es parte de una innumerable cantidad de expresiones de respaldo a la democracia paraguaya. Los pueblos de América Latina, sus organizaciones y sus expresiones culturales anhelan profundamente vivir en un continente hermanado por la convivencia democrática, el respeto y promoción de los derechos humanos, el Estado de Derechos y la cultura de la paz. Por ello llamamos a respaldar la continuidad del proceso democrático obtenido con la lucha de cientos de miles de paraguayos y paraguayas a los largo de cincuenta años.

Enviamos al pueblo del Paraguay nuestro más fraterno compromiso de mantenernos atentos y disponibles a lo que se requiera para acompañarlos en estos difíciles momentos de defensa de la democracia y fortalecimiento de la integración regional.

**Plataforma Educativa Mercosur**

## **MUESTRAS DE SOLIDARIDAD Y ENÉRGICO RECHAZO AL QUIEBRE DEMOCRÁTICO EN PARAGUAY**

**Rosa María Goldar, del colectivo CEAAL Argentina** comparte con nosotros que estarán en la Cumbre Social del Mercosur (27 y 28 de junio - Mendoza), en ese marco también expresaremos nuestro más enérgico rechazo al golpe de estado en PY y la solidaridad con el pueblo paraguayo.

## **REPUDIAMOS EL DECISIONISMO QUE ARRASA, DESDE EL CONGRESO, CON EL ESTADO SOCIAL DE DERECHO EN ESTE JUICIO POLÍTICO VACIADO DE GARANTÍAS DE VERDAD**

La Coordinadora de Derechos Humanos del Paraguay (CODEHUPY), Capítulo Paraguayo de la Plataforma Interamericana de Derechos Humanos, Democracia y Desarrollo (PIDHDD), ante el juicio político aplicado en el Congreso buscando la destitución del Presidente de la República, Fernando Lugo Méndez, expresa:

1. En el estado social de derecho establecido en nuestra Constitución Nacional existen reglas que se aplican a todo tipo de proceso del que pueda devenir una sanción, el juicio político no es la excepción. La CN establece que solo se puede juzgar a una persona por lo que hizo o no hizo y no por lo que es, o su modo de pensar; solo se puede sancionar si se demuestra de que la acusación es verdadera con la prueba; solo es válido el juicio si el acusado contó con medios adecuados para defenderse.

2. La CODEHUPY observa con preocupación que estas reglas mínimas para la validez constitucional del juicio hecho al presidente de la República, Fernando Lugo Méndez, no se están cumpliendo. No extraña que en estas condiciones se califique a esta acción como la de un golpe de estado. La acusación adolece de graves imprecisiones fácticas y un plazo absurdo para ejercer defensa y producir la prueba.

3. Es inadmisibles pretender juzgar cuestiones tan delicadas dando espaldas al debido proceso constitucional. Advertimos a los parlamentarios de que la legitimidad de lo que resuelvan no deviene de que sean ellos/as los/as que toman la decisión sino de cuanto hayan cumplido con las reglas del debido proceso. La Constitución les habilita a decidir sobre la destitución del Presidente, pero bajo la condición de que respeten las reglas del debido proceso. Les hacemos responsables de estas violaciones ante la comunidad nacional e internacional obligada a velar por la vigencia de los derechos humanos.

4. Hacemos un llamado a toda la sociedad. Exijamos apego a las reglas de la Constitución cuando se aborden problemas tan delicados como los que vivimos.

La historia nos enseña que las violaciones a las reglas de un juicio justo solo sirven para engañar a la ciudadanía, provocar confusión, acumular más frustración y aumentar la inseguridad. La verdad obtenida por vías legales es la única capaz de pacificar porque están hechas para que la paz se cimiente en la justicia.

5. Nuestra solidaridad con el Presidente de la República y todos/as a quienes se les viola flagrante e impunemente sus garantías constitucionales. Nuestro repudio enérgico a los/as que fomentan la violencia y desestabilizan el orden constitucional so pretexto de que ejercen funciones públicas en supuesta búsqueda del bien común, estos últimos son culpables de traicionar la voluntad del pueblo y los estándares mínimos de un proceder civilizado; a las autoridades sensatas que queden en el Congreso les decimos BASTA, DESPIERTEN, DEFIENDAN LA CONSTITUCIÓN, CONTRIBUYAN A LA CONSTRUCCIÓN DE NUESTRA CIUDADANÍA Y NO A SU DESTRUCCIÓN.

Carmen Coronel Prosman, Secretaria ejecutiva de la CODEHUPY,  
[codehupy@codehupy.org](mailto:codehupy@codehupy.org), [www.codehupy.org](http://www.codehupy.org)

## **PRONUNCIAMIENTO DE LA POJOAJU Y SUS REDES MIEMBROS**

Las mujeres y hombres de la Asociación de ONG's del Paraguay - POJOAJU y sus Redes Miembros, nos pronunciamos ante la ciudadanía paraguaya y de la región, en este oscuro 21 de Junio de 2012, para exigir de los tres poderes del estado garantías que resguarden el proceso Democrático Nacional:

1. El uso del instrumento Juicio Político aplicado hoy al Poder Ejecutivo por la ANR, el PLRA, UNACE, PPQ y PDP desconoce las responsabilidades compartidas y sirve de manto de impunidad a los otros poderes del estado: Poder Legislativo y Poder Judicial.

2. Los dolorosos sucesos de Curuguaty – Yvypytâ, con su saldo de 18 muertos, deben ser aclarados cuanto antes y los responsables punidos conforme a derecho; estos hechos han dejado al descubierto el inicio de una violencia social y estatal no conocida en el Paraguay desde hace décadas.

3. Al mismo tiempo, las muertes en la estancia Campos Morumbí nos muestran la responsabilidad de los tres poderes del Estado en el grave hecho que no se hayan recuperado las tierras mal habidas ni iniciado una reforma agraria integral. Solamente hubo respuestas débiles a décadas de reclamos campesinos e indígenas.

4. Manifestamos nuestra convicción de que el uso discrecional que se ha venido proclamando desde los inicios de este Gobierno del instrumento constitucional “Juicio Político” que hoy se ha concretado, no logra ocultar, ni

ocultará, la grave responsabilidad de todos los Poderes del Estado en la situación de pobreza y desigualdad en la que viven los habitantes de nuestra República.

5. Repudiamos con firmeza la actitud asumida por los y las parlamentarias,- salvo algunas excepciones- de cortar el proceso iniciado en el 2008. Su decisión es legal pero no legítima porque pone en riesgo la institucionalidad y el estado social de derecho en el país.

6. Responsabilizamos directamente al Congreso Nacional de las nuevas situaciones adversas que se generan y puedan generarse a partir de esta decisión parlamentaria y exigimos a los tres Poderes del Estado las garantías y el respeto al ejercicio del derecho a la libre expresión y manifestación ciudadanas.

POJOAJU y sus Redes miembros nos llamamos a asamblea y alerta permanente para monitorear el desarrollo de los acontecimientos.

Redes Miembros: Coordinación de Derechos de la Infancia y Adolescencia –CDIA, Red del Habitat Popular del Paraguay, Red de Entidades Privadas sin fines de Lucro al Servicio de los Pueblos Indígenas en El Paraguay, Red de Organizaciones No Gubernamentales Ambientalistas del Paraguay – ROAM, Red Rural de Organizaciones Privadas de Desarrollo, Coordinadora De Derechos Humanos Del Paraguay - Codehupy, Coordinación De Mujeres Del Paraguay – CMP, Decidamos, Campaña Por La Expresión Ciudadana, Red Juventud Paraguaya, Asociación Paraguaya De Radios Comunitarias – Comunica,

POJOAJU: Yeny Villalba, Víctor Benítez, [pojoaju@pojoaju.org.py](mailto:pojoaju@pojoaju.org.py), [www.pojoaju.org.py](http://www.pojoaju.org.py)

## **DECLARACIÓN DE LA MESA DE ARTICULACIÓN ANTE EL GOLPE DE ESTADO EN PARAGUAY**

La MESA de Articulación que reúne a 17 plataformas nacionales y redes regionales de ONG's de América Latina y El Caribe, rechaza enérgicamente el Golpe de Estado que destituyó al democráticamente electo Presidente de Paraguay Fernando Lugo. Apoya y solidariza con las organizaciones de la sociedad civil de ese país y acompaña a los gobiernos de UNASUR y MERCOSUR en sus acciones por defender la democracia.

Respaldamos la demanda de la Plataforma de ONG's de Paraguay POJOAJU para exigir de los tres poderes del estado garantías que resguarden el proceso Democrático Nacional.

Vemos con inquietud la situación en que se encuentran las organizaciones y movimientos sociales paraguayos en estos difíciles momentos y alertamos a las instancias internacionales que velan por los derechos humanos, que defiendan la manifestación y libre expresión de la ciudadanía.

Las instancias políticas de América Latina y El Caribe tienen que fortalecer sus instrumentos para impedir las situaciones que buscan violentar las democracias en nuestro continente.

Llamamos a la comunidad internacional a apoyar a la democracia paraguaya, a solidarizar con su pueblo y a impedir que el autoritarismo se imponga una vez más en nuestra región.

Mesa de Articulación de Asociaciones Nacionales y Redes de ONG's de América Latina y El Caribe  
22 de junio de 2012

## **SOLIDARIDAD EN DEFENSA DE LA SOBERANÍA DEL PUEBLO PARAGUAYO**

La Campaña Latinoamericana por el Derecho a la Educación (CLADE) manifiesta públicamente su apoyo y solidaridad con el pueblo Paraguayo, en un escenario en donde la decisión por parte del Parlamento de llevar a Juicio Político el Presidente del país contradice lo que afirma el artículo 1 del Pacto Internacional de Derechos Civiles y Políticos así como el Pacto Internacional de Derechos Económicos, Sociales y Culturales: la libre determinación de los Pueblos.

La movilización de los movimientos sociales y de la ciudadanía Paraguaya en contra el Juicio Político demuestra que este afrenta la voluntad de su pueblo y la consolidación de una democracia activa y participativa en el país, siendo un grave retroceso en el contexto nacional, regional e internacional.

La Carta Democrática Interamericana, aprobada en 2001 en el marco de la Organización de Estados Americanos, reafirma que el “carácter participativo de la democracia en nuestros países en los diferentes ámbitos de la actividad pública contribuye a la consolidación de los valores democráticos y a la libertad y la solidaridad en el Hemisferio”. Su artículo 2 sigue diciendo que “la democracia representativa se refuerza y profundiza con la participación permanente, ética y responsable de la ciudadanía” y finalmente, su artículo 6 subraya que “la participación de la ciudadanía en las decisiones relativas a su propio desarrollo es un derecho y una responsabilidad. Es también una condición necesaria para el pleno y efectivo ejercicio de la democracia”.

Así, la existencia de un Juicio Político al Presidente Fernando Lugo sin debate público, consultas o procesos respetuosos de la ciudadanía paraguaya, que no representa la voluntad del pueblo, pone en jaque la consolidación de la democracia en el país, tiene repercusiones graves en el ambiente democrático que se busca

fortalecer a nivel regional e impacta los acuerdos firmados en el Protocolo de Ushuaia del 1998, “sobre compromiso democrático en el Mercosur, la República de Bolivia y la de Chile” así como el Protocolo Adicional al Tratado Constitutivo de UNASUR sobre el Compromiso con la Democracia, del 2010.

La CLADE entiende que la promoción y protección de los derechos humanos es condición para la existencia de sociedades democráticas, al mismo tiempo que la prevalencia de las mismas, es condición si ne qua non para la promoción, protección y realización de todos los derechos humanos. Procesos que fragilizan la democracia son promotores de retrocesos en la realización de los derechos humanos y por lo tanto, de la dignidad inherente a todas y todos.

**Campaña Latinoamericana por el Derecho a la Educación: Comité Directivo:** ALER, Ayuda en Acción, Campaña Brasileña por el Derecho a la Educación, Coalición Colombiana por el Derecho a la Educación, Colectivo de Educación para Todas y Todos de Guatemala, Contrato Social por la Educación, **CEAAL**, Foro de Educación y Desarrollo Humano de la Iniciativa por Nicaragua, Incidencia Civil en la Educación, Save the Children UK, campana@campanaderechoeducacion.org.

## **LLAMADO A LA SOLIDARIDAD INTERNACIONAL ANTE EL INMINENTE QUIEBRE DE LA INSTITUCIONALIDAD DEMOCRÁTICA EN PARAGUAY**

Desde el Comité de América Latina y el Caribe para la Defensa de los Derechos de la Mujer (CLADEM), red feminista que trabaja por la promoción y defensa de los derechos humanos de las mujeres en catorce países de la región entre ellos el Paraguay, expresamos nuestra preocupación por la resolución adoptada por el Congreso de iniciar un juicio político por “mal desempeño de las funciones” al Presidente de la República, Fernando Lugo, que se fundamenta en la trágica muerte de al menos 17 personas, entre campesinos y policías, en el marco de un enfrentamiento armado en Yvytytã, Curuguaty, departamento de Canindeyú y el riesgo del quiebre de la institucionalidad democrática en el Paraguay.

De acuerdo al pronunciamiento emitido por CLADEM Paraguay el 15 de junio, peticionaba que se investigue los hechos y se sancione a las personas responsables de estos hechos en un proceso imparcial, con las garantías del debido proceso y se repare integralmente el daño a las víctimas y sus familiares, asimismo, se tomen las acciones de previsión para evitar futuros hechos de esta índole.

**REAFIRMAMOS** que en un Estado democrático la división de poderes y el ejercicio del poder ejecutivo no está exento de control, pero no se puede utilizar como pretexto estos acontecimientos para iniciar un juicio político en beneficio de algunos, cuando durante norma que garantice los derechos de los ciudadanos/as, intente una distribución equitativa de la riqueza o prevea soluciones frente a problemas como el suscitado en Curuguaty.

**CONSIDERAMOS** que un juicio político por parte del Congreso debe ofrecer las garantías de imparcialidad y garantías de un debido proceso requeridas conforme lo establece el artículo 8.1 de la Convención Americana conforme lo ha señalado también la Corte Interamericana de Derechos Humanos. Asimismo, creemos que existen otras instancias de investigación que permitan acceder a la justicia a víctimas y familiares de los hechos producido en pueden llevar a acceder a la justicia frente a los hechos ocurrido en Curuguaty.

Somos defensoras de las instituciones democráticas y apostamos por ellas. Nos oponemos a cualquier interés y voluntad que pretendan desestabilizar lo que hemos construido como ciudadanía activa y no queremos procesos que quiebren el proceso democrático histórico conquistado tal como ya lo hemos sostenido en el caso de Honduras.

Por ello hacemos un llamado a la Organización de Estados Americanos, a todas las instituciones, academia, profesionales, organizaciones sociales y público en general en Paraguay, a nivel regional e nivel internacional a que nos manifestemos y expresemos nuestra solidaridad con el pueblo paraguayo en defensa de la democracia, del Estado de Derecho y el respeto irrestricto a los derechos humanos.

**¡Ya es hora es tiempo!**

**Por la defensa de la estabilidad y el fortalecimiento de las instituciones democráticas  
¡Sumemos nuestras voces de solidaridad con la ciudadanía paraguaya!**

## **¡CONTRA EL GOLPE EN PARAGUAY!**

El Colectivo Costarricense de Psicología de la Liberación hace manifiesto su total repudio al Golpe de Estado ocurrido en Paraguay el pasado 22 de junio del 2012, expresando todo el apoyo y solidaridad con el pueblo paraguayo, quien sufre las consecuencias de una represión que expresa la defensa de intereses de grupos oligárquicos de derecha.

Señalamos el carácter propiamente antidemocrático que contiene la acción apoyada por la mayoría del Senado paraguayo, desde la cual se impone una decisión que violenta la voluntad popular de haber elegido democráticamente al presidente Fernando Lugo. En dicha acción se evidencia la rapidez de un juicio político que no da lugar a la posibilidad de defensa, y que ya de antemano seguía línea de un escrito con la sentencia que

habría de tener el presidente destituido. Por lo anterior, denunciarnos también todo intento de justificar la represión bajo el argumento de ser el pueblo quien inicia acciones violentas.

Se reconoce como protagonistas de lo ocurrido en el contexto paraguayo al conjunto de fuerzas conservadoras, que desde el 2008 han abogado por la presentación de bloqueos a las decisiones y reformas que venía tomando el gobierno de Lugo, luego de haber estado este país por 60 años gobernado bajo el designio del Partido Colorado, uno de los principales promotores del Golpe.

Por su parte, destacamos que lo ocurrido en Paraguay no representa en lo absoluto un hecho aislado, sino que es representativa de uno de los métodos golpistas (presentado como constitucional), para desestabilizar los gobiernos progresistas latinoamericanos, es por ello que nos unimos a la serie de llamados internacionales que alertan del plan de desestabilización contra los gobiernos latinoamericanos que no siguen línea de las políticas hegemónicas imperialistas. En este sentido, recordamos los intentos de Golpe ocurridos en Venezuela en 2002, en Bolivia en 2008 y en Ecuador en el 2010. Asimismo, continuamos denunciando el Golpe de Estado impuesto en Honduras desde el 2008, que hasta la fecha sigue generando una ola de desapariciones, torturas y asesinatos.

Nos mantenemos firmes en el proceso de una construcción identitaria latinoamericana, que se opone al proyecto neoliberal de colonización de la vida. Por ello denunciarnos que este tipo de situaciones golpistas no tienen que seguir ocurriendo, siendo el principio de autodeterminación de los pueblos vital para la generación de propuestas populares, encausadas a detener las formas de intromisión de intereses economicistas en todos los ámbitos de la cotidianidad.

Colectivo Costarricense de Psicología de la Liberación  
24 de junio, 2012

## **PRINCIPALES INSTRUMENTOS JURÍDICOS QUE RESGUARDAN LA DEMOCRACIA EN LAS AMÉRICAS. LAUTARO M.**

La protección y el sostenimiento de los sistemas democráticos son y han sido uno de los temas que más preocupan a los gobiernos americanos, sobre todo a aquéllos en los cuales los períodos de facto se acabaron no hace mucho tiempo. Sin embargo, y a diferencia de lo que sucedió en el siglo XX, actualmente se cuenta con una conciencia colectiva, tanto a nivel nacional como internacional, que ha llevado a que las preocupaciones internas ante amenazas de la subversión del orden se inmiscuyan en el ámbito internacional con el fin de establecer reglas y procedimientos a seguir cuando aquellas situaciones puedan volver a repetirse en el continente. De esta manera, ha sido la Organización de los Estados Americanos quien ha dado el puntapié inicial con el abordaje de esta temática al haber previsto la Cláusula democrática en su Carta Constitutiva que entró en vigencia en el año 1951. Esta cláusula obliga a que los Estados miembros de la Organización mantengan sistemas democráticos como condición sine qua non para poder ser partes de la misma.

Leer más [http://www.oas.org/es/americas/article.asp?df\\_sCodigo=6368](http://www.oas.org/es/americas/article.asp?df_sCodigo=6368)

## **COMUNICADO DE CALLESCUELA A LA OPINIÓN PÚBLICA**

**La Asociación CALLESCUELA, afiliada del CEAAL,** que desde 1983 viene trabajando con los sectores empobrecidos de la sociedad y en especial con los niños/as y adolescentes trabajadores/as y sus familias, expresa a la opinión pública y a las organizaciones sociales su posicionamiento respecto a la situación de crisis política que vive actualmente el Paraguay:

1. Nuestra condolencia y solidaridad con las familias afectadas en relación a los hechos ocurridos en Curuguaty, a causa de problemas históricos de la mala distribución de la tierra en Paraguay, y rechazamos la violencia política como medida de manipulación por parte de algunos sectores para sacar rédito de la tan delicada coyuntura por la que atraviesa el país.
  2. Nos posicionamos en defensa de la profundización del proceso democrático instalado a partir del 2008, el respeto del voto popular y la construcción de una democracia participativa en el marco de un Estado Social de Derecho.
  3. Nuestro pleno apoyo a los movimientos sociales que luchan por una reforma agraria integral, contra las desigualdades sociales y económicas, la profundización de la democracia en el país.
- Hacemos un llamado de pacificación y de unidad de las organizaciones sociales y civiles para cuidar este proceso que hoy se ve amenazado por sectores privilegiados económicamente, representados en los poderes legislativo y judicial.

Comité Directivo – Asociación Callescuola  
Junio 2012

# EN DEFENSA DE LA DEMOCRACIA Y LOS DERECHOS HUMANOS EN PARAGUAY

**EL ATOJ ANTOÑO, afiliado del CEAAL** se adhiere y reafirma su compromiso por la lucha por la profundización de los procesos de participación democrática de nuestra América y el Caribe, en este entendido suscribe el comunicado del CEAAL a nivel continental que a la letra dice:

El CEAAL, red latino americana y caribeña en 21 países, es un movimiento de Educación Popular, que actúa y acompaña procesos de transformación educativa, social, política, cultural y económica, de las sociedades latinoamericanas y del Caribe, en escenarios locales, nacionales y regionales, en diálogo con el mundo, a favor de la soberanía e integración de los pueblos, la justicia social y la democracia, y una opción ética, pedagógica y política emancipadora.

- Nos unimos al rechazo manifestado por el colectivo nacional de Paraguay y de diversas organizaciones de la sociedad civil por los hechos violentos acontecidos el pasado viernes 15 de junio durante el desalojo de ocupantes de las tierras mal habidas de “Marina cue” ubicadas en la ciudad de Curuguaty-Departamento de Canindeyú.
- Lamentamos profundamente la muerte de campesinos y policías en un hecho que debe ser esclarecido por las autoridades nacionales, y exigimos garantías para los campesinos que aún siguen en los montes, así como para los desaparecidos, y la seguridad para los familiares, y evitar así que más familias paraguayas queden enlutadas ante los hechos de grave violencia acontecidos en el lugar.
- Expresamos nuestra solidaridad con el sector campesino y esperamos una solución inmediata para la recuperación de las tierras mal habidas en beneficio de los campesinos sin tierra del país.
- Repudiamos y nos unimos a las fuerzas democráticas paraguayas, en que sectores conservadores y tradicionales, han iniciado un injusto juicio político a Fernando Lugo, Presidente de la República, hecho que viene siendo utilizado para frenar el proceso democrático, la soberanía del pueblo, generando inestabilidad institucional. Nuestro irrestricto apoyo a los movimientos sociales que luchan por una reforma agraria integral, contra las desigualdades sociales y económicas, la profundización de la democracia en el país.
- El CEAAL, se solidariza con el pueblo paraguayo, que en un proceso democrático, optó por un tipo de gobierno en que la justicia, la paz, la defensa de los derechos humanos, sean las bases de la construcción democrática de su sociedad, y apoya la construcción de un país libre y soberano.
- Hacemos un llamado a los todos los gobiernos progresistas de América Latina y el Caribe, a detener los intentos golpistas, que van en contra de la construcción de una región libre de la injusticia y la opresión y que atenta contra un desarrollo en que se conjugue, la justicia, el pan, la belleza, la democracia participativa.

Cochabamba 21 de junio del 2012

Lic. Claudia Zegarra Rivero, Dir. Programas Educativos,  
Fernando Méndez [fernandomendezterrazas@hotmail.com](mailto:fernandomendezterrazas@hotmail.com)

## CASO CURUGUATY: NUNCA MÁS TANTA MUERTE INJUSTA EN EL PARAGUAY. PRONUNCIAMIENTO DE LA CODEHUPY

Ante los hechos de violencia y muerte ocurridos el viernes 15 de junio en Yvypytâ, Curuguaty, departamento de Canindeyú, la Coordinadora de Derechos Humanos del Paraguay (CODEHUPY), Capítulo Paraguayo de la Plataforma Interamericana de Derechos Humanos, Democracia y Desarrollo (PIDHDD):

**MANIFIESTA** su más profundo pesar por la trágica muerte de al menos 17 personas, entre campesinos y policías, en el marco de un enfrentamiento armado, y su solidaridad con las familias y seres queridos afectados por estas pérdidas.

### **EXIGE:**

1. Que los organismos pertinentes arbitren todos los medios para la búsqueda y salvataje de todas las personas que pudieran estar heridas o necesitadas de atención en el lugar donde se desarrollaron los hechos, así como para el rescate de cuerpos sin vida que aún puedan quedar en el lugar. Estas tareas deben ser acompañadas de observadores independientes y defensoras/es de derechos humanos.
2. Que se asegure un tratamiento acorde con las garantías constitucionales y los derechos humanos a las personas pertenecientes al asentamiento que aún se encuentren en la zona, para que puedan salir del lugar y obtener ayuda si la necesitan.
3. A las autoridades públicas, en especial al Ministerio del Interior, la Policía Nacional y la Fiscalía General del Estado, que proporcionen inmediatamente información completa acerca de la cantidad de víctimas fatales, de personas heridas, de personas detenidas y procesadas en el marco de este conflicto. La información oportuna y

transparente es fundamental para impedir más violaciones de derechos humanos y la continuidad o repetición de los hechos.

4. A la Policía y a la Fiscalía que se abstengan de realizar detenciones arbitrarias de personas, pues con esto sólo logran encubrir a quienes son responsables de los hechos, enturbian la investigación e impiden construir un marco de confianza básica que permita conocer la verdad, sancionar a los culpables, reparar a las víctimas e impedir la repetición de sucesos similares.

5. El esclarecimiento de los hechos, a fin de conocer la verdad acerca del conflicto en Curuguaty, sus causas, sus antecedentes, el desarrollo del enfrentamiento ocurrido el 15 de junio y toda la información acerca de las víctimas del suceso y de qué manera ocurrió cada caso, tomando como fuentes tanto la información que puedan dar los efectivos policiales, como el testimonio de campesinos y campesinas que han estado en el lugar y otras personas que han sido conocedoras del caso.

6. Que el Estado se haga cargo de la devolución de los cuerpos de los campesinos a sus familiares, de los gastos hospitalarios y de entierro tanto de policías como de campesinos/as.

7. Acciones concretas para la recuperación de tierras malhabidas en el marco de una política de reforma agraria integral.

#### **RECHAZA:**

1. La designación de Rubén Candia Amarilla como ministro del Interior, pues fue responsable de numerosas violaciones a los derechos humanos durante el tiempo en que actuó como Fiscal General del Estado. Su nombramiento permite anticipar un tiempo de mayor persecución y criminalización de las luchas sociales.

2. El nombramiento del comisario Arnaldo Sanabria como comandante de la Policía Nacional, por su responsabilidad directa en los hechos ocurridos este viernes 15 de junio en Curuguaty.

3. El anuncio de que se dejará sin efecto el *Protocolo para la actuación de la Policía y la Fiscalía en casos de invasiones* (El Protocolo para la actuación de la Policía y la Fiscalía en casos de ocupaciones fue firmado y puesto

en marcha a partir del mes de marzo de 2012 por el exministro del Interior, Carlos Filizzola, y el Fiscal General del Estado, Javier Díaz Verón), pues con esto se echa por tierra un largo e importante trabajo tanto del Estado como de la sociedad civil para que la Policía Nacional adecue su actuación a mandatos internacionales de derechos humanos relativos al uso proporcional de la fuerza y de respeto a la integridad y la vida de las personas.

4. La violenta actuación de quienes iniciaron la balacera en el asentamiento, desencadenando así una tragedia sin precedentes, que habría sido posible evitar.

5. La actuación poco clara y profesional de quienes ordenaron el operativo policial sin tomar los recaudos necesarios para impedir el desenlace fatal que hoy lamentamos.

6. El recurso a la violencia armada como método para resolver los conflictos sociales en el Paraguay, y exhorta a la resolución de conflictos en un marco de convivencia pacífica y de respeto a la vida y los derechos humanos de todas las personas.

7. La insistencia de sectores de poder y de la prensa en criminalizar la lucha social, desconociendo la relevancia de que las organizaciones campesinas, de sintierras y de otros sectores afectados por la exclusión, se organicen y exijan cambios orientados a una mayor justicia social y a la profundización de la democracia.

Leer más [www.codehupy.org](http://www.codehupy.org)



Asunción, 18 de junio de 2012

Coordinadora de Derechos Humanos del Paraguay

Capítulo Paraguayo de la PIDHHD

[codehupy@codehupy.org](mailto:codehupy@codehupy.org), [www.codehupy.org](http://www.codehupy.org)

## **SERPAJ A LA COMUNIDAD INTERNACIONAL FRENTE A LOS SUCESOS EN PARAGUAY**

El Servicio Paz y Justicia en América Latina ante la situación de zozobra institucional que amenaza al país con un juicio político a su Presidente democráticamente electo expresa:

- La estabilidad de las instituciones democráticas ha tenido en los países de nuestra región, y especialmente en Paraguay, un altísimo costo en vidas y en largos procesos de libertades fundamentales cercenadas.
- La gobernabilidad, entendida como la capacidad de un Estado para llevar adelante su proyecto de país independientemente del gobierno de turno, es una realidad que se construye cotidianamente desde el ejercicio de la ciudadanía y fundamentalmente de la práctica comprometida de sus representantes políticos.

- La reivindicación del derecho a la tierra y a la capacidad de desarrollar un proyecto de vida digno por parte de los sectores campesinos e indígenas debe ser un eje de discusión, reflexión y propuesta al que todos y cada uno de los sectores políticos del país debieran aportar proactiva y responsablemente. Ello implica un abordaje que privilegie el acceso de los sectores históricamente violentados, excluidos y empobrecidos y no el resguardo de los intereses de grandes terratenientes del agronegocio y la ganadería extensiva.
- Las medidas de *seguridad pasiva*, de corte represivo e impulsadas autoritariamente, lejos de brindar soluciones a un problema estructural, complejizan, agravan y suman nuevas situaciones a una violencia sistémica ya endémica.
- Una solución de fondo implica la revisión integral del modelo productivo neo desarrollista, de corte extractivista, depredador y expoliador que condena a los sectores rurales al abandono forzoso de sus tierras, negándoles la oportunidad de desarrollar su cultura, su identidad y su propio proyecto de vida.
- Paraguay tiene instituciones competentes para desarrollar las investigaciones pertinentes que conduzcan a la delimitación de responsabilidades en los hechos de Curuguaty. Un Estado de Derecho debe respetar la división de competencias de sus instituciones y confiar en la garantía de los procesos que las mismas llevan adelante.

Ante todo lo expresado, y entendiendo que la institucionalidad y los procesos democráticos que las instauran y sostienen, son un bien irrenunciable, llamamos al pueblo paraguayo y a la comunidad internacional a manifestarse por la defensa de las mismas ya que el intento de juicio político es visiblemente una estrategia política que busca anular las conquistas sociales de varios años de luchas y resistencias del pueblo paraguayo. Se precisa voluntad política de todos los poderes del Estado para dar respuestas definitivas al problema de fondo.

Adolfo Pérez Adolfo Pérez Esquivel – Premio Nobel de la Paz  
Ana Juanche Molina, Presidente Internacional, [www.serpajamericalatina.org](http://www.serpajamericalatina.org)

## **LLAMAN A MARCHA EN DEFENSA DE LA DEMOCRACIA**

La Casa del Alba-Cochabamba se adhiere a la convocatoria de las organizaciones sociales y llama a la marcha en defensa de la Democracia y el Proceso de Cambio, en contra de los aprestos golpistas de sectores de la derecha fascista, ligados al imperialismo norteamericano. Bolivia no aceptara la imposición de políticas imperialistas en nuestra América y el Caribe. La concentración se realizara en la plaza san Sebastián (de la ciudad de Cochabamba), a horas 10:00 am del día lunes 25 de junio del presente año.

**¡Por la defensa de la Democracia!, ¡El golpe de estado, NO PASARA!, ¡Por la Patria Grande Libre Soberana y Socialista!, ¡Viviremos y venceremos!**

Fernando Méndez T. Presidente

## **¿QUÉ SIGNIFICADO TIENE PARA PARAGUAY, AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE, LA DESTITUCIÓN DE FERNANDO LUGO?**

**“Lo sucedido en Paraguay nos concierne, nos pertenece, nos compete a todos y todas”.**

Para nuestras democracias es una señal que los golpistas están siempre al asecho. Que nuestras democracias son frágiles. Que hemos aprendido muy poco o nada de nuestra historia reciente. Que debemos apreciar y, por sobre todo, cuidar nuestras democracias por imperfectas que estas sean.

Para los educadores en derechos humanos lo acaecido nos deja en una estocada. Qué le respondemos a nuestros estudiantes si nos preguntan: ¿Tiene sentido todo lo que Uds. nos enseñan respecto a los derechos humanos si los propios políticos pueden de la noche a la mañana violarlos? ¿Qué modelo de sociedad estamos construyendo? ¿Dónde quedan las promesas del Nunca Más? ¿Cuáles son los estándares morales de una sociedad que acepta el atropello a la dignidad humana? Nos podrían decir sin tapujos que ¿si ellos pueden, por qué no nosotros? si en la sociedad en su conjunto no se respeta el debido proceso, ¿por qué exigen que la educación no transgreda las normas básicas de la convivencia?

Mi respuesta, en mi calidad de educador, a estas preguntas y otras tantas, es que desde una postura crítica, en nuestros ámbitos educativos formales y no formales, debiéramos esclarecer, debatir, dialogar en torno a lo que esta sucediendo en nuestras democracias, enfrentando los conflictos y contradicciones que ésta conlleva. Pero no en una postura de neutralidad sino que en una beligerante, que diga sin dobleces y disimulos que lo sucedido en Paraguay es un atropello a la democracia y a los derechos humanos. Que las presentes y nuevas generaciones sepan que la educación no esconde su misión central: formar ciudadanos críticos, empoderados, transformadores, capaces de enfrentar argumentativamente las injusticias instaladas en nuestras sociedades. Una educación que no solo se globaliza en lo económico sino que por sobre todo en lo humano. Lo sucedido en Paraguay nos concierne, nos pertenece, nos compete.

Abraham Magendzo, Red de Educación en Derechos Humanos, Fundación Ideas. Chile



Ante la grave situación política que enfrenta el hermano país del Paraguay, el Programa MERCOSUR Social y solidario expresa su más enérgica condena a las acciones desestabilizadoras impulsadas por los sectores antidemocráticos que han llevado al país a esta crisis política.

Esta escalada de violencia que atenta contra el sistema democrático, lamentablemente se apoya sobre la base de injusticias e inequidades que ya son históricas en el hermano país; y sobre reivindicaciones válidas de los campesinos que se encuentran imposibilitados de ejercer un derecho tan básico como el acceso a la tierra. Un conflicto que desgraciadamente - o tal vez premeditadamente - a desembocado en los hechos de violencia ocurridos en Curuguaty - Yvytã y que han dejado como saldo 18 muertos y numerosos heridos.

Es indudable que estos hechos repudiados requieren del Estado, la implementación de acciones urgentes destinadas a su esclarecimiento, la aplicación de justicia a los culpables, como así también la atención a las demandas y los justos reclamos de las organizaciones campesinas. Pero la manera intempestiva en que algunos sectores políticos han impulsado el juicio político al primer mandatario paraguayo, evidencia una maniobra desestabilizadora, que además impediría la investigación profunda de los acontecimientos, y la responsabilidad compartida con otros poderes del Estado.

El contexto previo a las elecciones presidenciales, y la imposibilidad de los sectores políticos más reaccionarios para acceder al gobierno a través del voto popular, han provocado estas acciones tendientes a llevar al país a una crisis institucional que busca la salida anticipada del presidente de la nación.

Por todo esto, nos solidarizamos con el pueblo paraguayo, exigiendo que se respete el sistema democrático y los canales institucionales para resolver esta crisis. Latinoamérica y sus gobiernos, no han de permitir, ni sostener interrupciones de los procesos democráticos en la región, aún cuando los mismos se travistan, mediante acciones aparentemente institucionales que solo buscan vaciar de poder el gobierno elegido por el pueblo.

Acompañamos al pueblo paraguayo y exigimos a nuestros gobiernos asuman desde la UNASUR la defensa de los sistemas democráticos de la Región.

#### **Programa MERCOSUR Social y Solidario**

**Por Argentina:** Acción Educativa, Asociación Ecueménica de Cuyo, Canoa, Centro Nueva Tierra, INDES0 Mujer, Instituto de Cultura Popular, Instituto de Estudios sobre Estado y Participación-CTA

**Por Chile:** ECO Comunicaciones, Servicio para el Desarrollo de los Jóvenes

**Por Brasil:** Centro de Acción Cultural, Centro de Acción Comunitaria

**Por Paraguay:** Centro de Documentación y Estudios, Decidamos, Servicio Ecueménico de Promoción Alternativa

**Por Uruguay:** Centro Cooperativista Uruguayo, Centro de Participación Popular

Arq. Carlos M Zagni  
Secretaría Ejecutiva PMSS

## **¡SEA CUAL SEA LA TORMENTA, MÁS TEMPRANO QUE TARDE VOLVERÁ A FLORECER! Vernor Muñoz, ex Relator Especial de la ONU sobre el Derecho a la Educación**

Desde la caída de Stroessner en 1989, las fuerzas más conservadoras, amigas del despotismo y cómplices de la dictadura, han perpetuado una vetusta maquinaria de corrupción política que mantiene la desigualdad estructural inalterada en el Paraguay. La desvergüenza de esos sectores es tal, que han utilizado un procedimiento sumario (característico de los regímenes de facto), para montar el juicio político al presidente, sin respetar ninguna regla del debido proceso.

La elección y el ejercicio de la primera magistratura de Fernando Lugo marcaron una voluntad de cambio que la oligarquía y los conservadores nunca pudieron aceptar. Sin embargo, también es cierto que el presidente cometió grandes errores que desprestigiaron su imagen pública y le llevaron a perder el limitado y heterogéneo respaldo político en el órgano legislativo y esos errores alimentaron la saña de sus enemigos, quienes le saltaron como hienas.

La imposibilidad de establecer acuerdos básicos para realizar la reforma agraria y el debilitamiento de la cohesión interna de la Alianza para el cambio, minó el mandato de Lugo y lo llevaron a ceder posiciones estratégicas.

El golpe de estado de 2012 confirma la tendencia, instalada por Stroessner, de resolver los conflictos por la fuerza e impide avanzar en la construcción de culturas de paz que tengan como base la igualdad, el respeto y la justicia. No es de extrañar, entonces, que las primeras medidas de Franco en el Paraguay, sean la censura a la libertad de prensa, la represión policial, las amenazas y el cinismo propio de un advenedizo gobernante sin legitimidad.

Faltando pocos meses para que se realicen las nuevas elecciones, todo parece indicar que el franquismo busca re instalar en el gobierno a las fuerzas conservadoras, que en su ambición de poder y en su apetito por los grandes negocios a costa del pueblo, tratarán de retomar sus planes y privilegios.

Se olvidan, sin embargo, que la dignidad del pueblo es como el Tajy: sea cual sea la tormenta, más temprano que tarde volverá a florecer.

## ANTENA REGIONAL- AMÉRICA LATINA

Nuria Bermúdez, de Antena Regional – América Latina, no envía nuevas noticias en solidaridad con Paraguay, con enlaces directos para vuestra comodidad. Declaraciones de la UE, ALBA, CIDH, ALOP y una declaración de la MDS.

- 1º artículo: Las OSC muestran su apoyo y solidaridad con el pueblo paraguayo -

<http://www.democraciaycooperacion.net/espacio-colaborativo/america-latina/adjunta-tus-documentos-para-el/articulo/las-osc-muestran-su-apoyo-y>

- 2º artículo: Redes y Organismos Internacionales se pronuncian sobre la situación de Paraguay -

<http://www.democraciaycooperacion.net/espacio-colaborativo/america-latina/adjunta-tus-documentos-para-el/articulo/redes-y-organismos-internacionales>

## TABLERO DE ANUNCIOS

### JUNIO 2012

"Análisis de coyuntura y metodología de taller", 26 de junio al 14 de agosto 2012, Uruguay, Multiversidad Franciscana, [multiversidaddifusion@gmail.com](mailto:multiversidaddifusion@gmail.com)

### JULIO 2012

III Módulo: Modelos Educativos y Comunicación en el medio rural, Escuela Político Pedagógica Campesina, 09 al 13 de julio de 2012, El Salvador, Mauricio Vanegas, FUNPROCOOP, [ffunprocoop@yahoo.com](mailto:ffunprocoop@yahoo.com)

### AGOSTO 2012

"Educación, complejidad y política", 15 de agosto al 3 de octubre 2012, Uruguay, Multiversidad Franciscana, [multiversidaddifusion@gmail.com](mailto:multiversidaddifusion@gmail.com)

"Metodología de la Educación Popular", 21 de agosto al 9 de octubre 2012, Uruguay, Multiversidad Franciscana, [multiversidaddifusion@gmail.com](mailto:multiversidaddifusion@gmail.com)

IV Módulo: Estrategias de Lucha Campesina para la Soberanía Alimentaria, Escuela Político Pedagógica Campesina, 20 al 24 de agosto de 2012, El Salvador, Mauricio Vanegas, FUNPROCOOP, [ffunprocoop@yahoo.com](mailto:ffunprocoop@yahoo.com)

"Caja de herramientas", 23 de agosto al 11 de octubre 2012, Uruguay, Multiversidad Franciscana, [multiversidaddifusion@gmail.com](mailto:multiversidaddifusion@gmail.com)

### SEPTIEMBRE 2012

IV Coloquio Interamericano sobre Educación en Derechos Humanos, 6 Y 7 de septiembre 2012, Santiago de Chile, [contacto@indh.cl](mailto:contacto@indh.cl)

### OCTUBRE 2012

VIII Taller Internacional "Maestro ante los Retos del Siglo XXI", 2 al 5 de Octubre del 2012, La Habana, Cuba, Asociación de Pedagogos de Cuba, AELAC, [aelac@rimed.cu](mailto:aelac@rimed.cu), [choly2318@yahoo.es](mailto:choly2318@yahoo.es)

"Identidad y cultura popular", 16 de octubre al 4 de diciembre 2012, Uruguay, Multiversidad Franciscana, [multiversidaddifusion@gmail.com](mailto:multiversidaddifusion@gmail.com)

### DICIEMBRE 2012

V Encuentro Latinoamericano de Experiencias de Educación Popular Ambiental, 11 al 14 de diciembre de 2012, Cuba, CEPRODES, Centro Martin Luther King, CEPRODES, [ceprodeso@mhn.vega.inf.cu](mailto:ceprodeso@mhn.vega.inf.cu)

### ENERO 2013

10mo Taller Internacional Sobre Paradigmas Emancipatorios, 8 al 11 de enero de 2013, La Habana, Cuba, Grupo América Latina: Filosofía Social y Axiología (GALFISA), [galfisa@ceniai.inf.cu](mailto:galfisa@ceniai.inf.cu)

